

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Sábado 4 de Febrero de 1893.

Año XXII. Núm. 5.918

## El manifiesto republicano

JUZGADO POR «EL GLOBO»

Tiene gran interés el juicio que ha merecido al diario posibilista el documento lanzado al público por zorrillistas, pactistas y centralistas.

Comienza «El Globo» señalando el contraste que ofreció «El País» con orla de gala, al mismo tiempo en que saltan á circulación todos los periódicos madrileños, llevando á la cabeza señales de luto, y dice:

«¡Qué pequeño, qué anticuado, que mínimo parecía el contenido del manifiesto, al lado de los versos del gran poeta difunto! ¡Qué extemporáneo, que insignificante, comparado con la representación eminente nacional, otorgada y reconocida por todos al egregio cantor, cuya voz acababa de extinguirse!»

Luego añade:

«Ya en los tiempos de ahora no se preocupa de programas y tópicos caducos, la opinión; para cuanto mas en días como el de ayer, en los cuales resalta mejor que nunca la vacuidad de tales compromisos y apercebimientos.

Los que no lo han comprendido así, y en vez de aplazar la publicación de su novísimo pacto, la han hecho coincidir con las unánimes manifestaciones del duelo pátrio, claramente acreditan que, por desconocer la fuerza de las circunstancias y la naturaleza del pueblo á cuya dirección aspiran, no podrán realizar obra duradera y estable aunque el azar ponga en sus manos ó clave ante sus pies la rueda de la fortuna.»

«El Globo» resume en pocas palabras el efecto que le ha producido el manifiesto republicano.

«Es un conglomerado de artículos de periódicos, en el cual resulta el conjunto bastante inferior á los componentes.»

Examina después la situación que se crearía si llegara á triunfar la República y se cumplieran los propósitos de los coaligados, diciendo á este efecto:

«En cuanto triunfe la República, los vencedores que acusan al fusionismo de inacción, porque en cincuenta días no ha implantado reformas, tendrá que esperar lo menos medio año para saber lo que deben realizar, dado que siempre se necesitará un par de meses para reunir las Cortes y tres ó cuatro para averiguar por medio de la discusión y votación, si ha de ser federal ó unitaria ó individualista ó colectivista la República.»

Como quiera que los firmantes se comprometen á acatar la forma de gobierno votada por la mayoría, y á no salirse luego de los medios legales, los zorrillistas, los salmeronianos y los federales procurarán á toda costa que la tal mayoría sea suya. Y calcúlense, no habiendo encasillados ni presión oficial, ni fomento de la empleomanía ni nada de eso que es peculiar á los monárquicos, si el período preparatorio de las elecciones ofrecerá diversidad de peripecias.

Son indudablemente los partidarios del

Sr. Pi los que cuentan con el mayor número. Ahora bien; los amigos del Sr. Ruiz Zorrilla (más conservadores que nosotros), y los del Sr. Salmeron (que ni en 1883, ni ahora, ni nunca han estado ó estarán conformes sino consigo mismos), apretarán cuando puedan para conquistar el ministerio de la Gobernación, y alejar la contingencia de que sus compromisos sellados en el manifiesto de ayer les fueren á convertir en pactistas, conmutativos y bilaterales.

Recelaranse naturalmente los de la federal, y tomarán como de costumbre las armas, no para meter en cintura á sus habilitados amigos, sino por supuesto, para intimidar á los reaccionarios y amparar la minoridad de la República.

Resultado: que la nación, quien por la holganza de los liberales y la maldad de los conservadores se encuentra hoy en la mayor angustia, verá entonces en igual estado, y por añadidura con el apremio de la cuestión social, con el sobrehueso del iberismo, y con una serie de conflictos armados sobre cuál ha de ser en definitiva la forma de gobierno.

Eso, antes de que se reúnan las Cortes.

Después, el fin del mundo, porque pensar en que Ruiz Zorrilla se haga federal ó en que Pi se vuelva republicano conservador, es pensar en la facilidad de un viaje de recreo al planeta Sirio.

Por todo lo dicho supone «El Globo» que las cuatro quintas partes de los españoles, dándose por enterados del manifiesto habrían vuelto la hoja, y consagrarían atención é interés infinitivamente mayores á la pérdida del gran poeta nacional.

Quedamos, en que el país no puede hacer caso de la *cantata ním...* como califa «El Nuevo Herald» el manifiesto, y que tienen gracia, como el mismo colega dice, «unos republicanos que frente á Cánovas callan y ante Sagasta tienen necesidad de organizarse contra la acción.»

## Como andan los republicanos

En la revista federal «El Nuevo Régimen», dictó y publicó el día 28 de Enero último, el Sr. Pi y Margall la siguiente sentencia condenatoria, cuyo texto reproducimos en su integridad, considerando que en él todo es elocuente, incluso la ortografía:

«El consejo del partido federal á los federales.

Hecha la coalición con los progresistas y los centralistas, considera deber suyo este Consejo determinar la situación y la conducta de sus correligionarios.

El partido federal

queda completamente libre para seguir organizándose y difundir por todos los medios posibles la *federación* y la República;

no debe consentir la formación de juntas ni comités sino en las localidades donde todos los partidos republicanos se refundan en una y acepten sin distinciones ni reservas la *autonomía de las regiones y los municipios*;

ha de trabajar sin descanso porque cuando llegue el cambio de institución *prevalezca la federación y quepa desde luego establecerla y constituiria*;

en todo lo que *al partido*, especialmente *se refiera no debe*, por fin, *inspirarse sino en las resoluciones de este Consejo*.

Espera ahora este Consejo que los federales se esfuercen más que nunca en estrechar sus filas, matar toda disidencia, acelerar su organización, estender sus principios por toda la Península, y no perdonar *medio de combatir el unitarismo*, que bajo la República *sería más funesto que bajo el régimen monárquico*, y daría, sin duda, frutos de muerte.»

Así se explica el periódico del Sr. Pi y Margall, á raíz de pactarse la concordia tan encarecida por los periódicos republicanos.

Los centralistas y los zorrillistas no se podrán quejar de falta de franqueza en su aliado el Sr. Pi y Margall.

Bien es verdad, que siempre tendrán el recurso de andar á tiro los unos contra los otros, para demostrarse la lealtad de sus propósitos y la sinceridad con que han convenido en el último laudo arbitral, no sublevarse los unos contra los otros.

## Carta de Italia

Sr. Director:

Como es costumbre inmemorial en Italia que los grandes teatros de ópera no abran sus puertas hasta el segundo día de Pascua, ó sea el 26 de Diciembre, no tuvo lugar hasta esa fecha la reapertura del Teatro Argentina de esta capital, donde un público numerosísimo y muy distinguido se congregaba para aplaudir con entusiasmo á artistas ya conocidos y apreciados en Madrid: la Boghi, Mamo, Marconi y Ranetti. La ópera elegida fué «Lucrecia», y su interpretación resultó tan igual como perfecta.

La Reina Margarita, acompañada de su hijo el Príncipe de Nápoles, y de sus sobrinos los duques de Aosta y degli Abruzzi y el conde de Turin, asistió á dicha representación, prestando con su presencia mayor realce á aquella sala, en la que se habían dado cita las mujeres más hermosas de Roma y los hombres más famosos en la aristocracia y en la banca.

El joven duque degli Abruzzi recorrió varios pablos, conversando con algunas ilustres damas.

Hasta hace dos años, la fiesta de Nochebuena se celebraba en el Quirinal con gran aparato y suntuosidad; pero la muerte del malogrado Rey D. Amadeo, desgracia que aún deja sentir todo su peso en el amante corazón de su hermano Humberto I, ha ahuyentado los alegres ecos que en aquella fiesta de familia resonaban siempre.

Solamente en el seno de la mayor intimidad, los soberanos de Italia han celebrado este año la venida del Salvador al mundo; pero si bien los asistentes á la cena eran contadísimos, no viéndose al lado de

la reina más damas que su camarera mayor, la marquesa de Villamarina y la marquesa de Sant'Elia, en cambio los regalos enviados con tal motivo á las personas afectas á SS. MM., fueron en crecido número.

Los reyes de Italia ofrecen todos los años, como presentes de año nuevo, soberbias alhajas á las señoras de todos los ministros, costumbre que se hace extensiva á las damas de la corte y á los altos funcionarios de Palacio. Estos reciben generalmente preciosos objetos de arte. Por su parte, el rey Humberto regaló á su egregia consorte un gran broche de brillantes, del cual pendían dos enormes perlas en forma de pera, y á la señora Giolitti, esposa del presidente del Consejo, un hermoso brazaletes de gruesos brillantes y perlas. Monseñor Anzino, capellán de SS. MM., recibió de éstos un valioso reloj y cadena de oro. La reina Margarita dió al duque de Aosta telas y tapices antiguos de tanto valor como mérito; al conde de Turin un magnífico alfiler de brillantes, y al duque degli Abruzzi un gran servicio de té de oro y plata. El duque de Aosta se vió además sorprendido por su augusto tío Humberto I, con un magnífico caballo de silla.

Siguiendo también una costumbre tradicional, los reyes recibieron solemnemente las felicitaciones del cuerpo diplomático extranjero el día 1.º de Enero. La reina Margarita, luciendo una magnífica «toilette» azul pálido bordada de perlas y piedras preciosas, manto igual y espléndido aderezo de perlas y brillantes, conversó afablemente con varios diplomáticos y sus señoras.

Algunos días más tarde, el 8 del corriente, tuvo lugar en el palacio del Quirinal la gran comida con que anualmente obsequian los soberanos á los representantes extranjeros, á los ministros de la corona y á los altos funcionarios del Estado. La reina Margarita apareció radiante de hermosura, llevando un traje de terciopelo rosa, diadema de colosales brillantes y su famoso collar de perlas, compuesto de hilos larguissimos, y sin disputa uno de los mejores que existe.

En la embajada de Francia hángese celebrado también algunos banquetes, mientras Mme. Leghait, una de las damas más simpáticas y distinguidas del cuerpo diplomático extranjero, ofrecía una gran recepción en honor del príncipe de Nápoles y del duque de Génova. Esta fiesta, que resultó espléndida y muy animada, figurando en ella cuanto de notable encierra Roma, salvo algunas excepciones de familias adictas al Vaticano, ha sido hasta ahora lo más notable que el presente invierno ha ofrecido esta capital, donde quizá por seguir la corriente que en otros países domina, se nota bastante desanimación en los espectáculos y algo de paralización en el comercio.

Es ya oficial el casamiento del ministro de Italia en Bucharest, el marqués Francesco Curtopassi con la princesa María Camilla Rospigliosi.

Su Santidad continúa gozando, afortunadamente, de excelente salud y preparándose a celebrar la misa de su jubileo, ceremonia que tendrá lugar en San Pedro el 19 del próximo Febrero, y á la que asistirán varios príncipes de familias reinantes. Leon XIII recibió el día de año nuevo en audiencia solemne al embajador de Francia y á los demás diplomáticos acreditados cerca del Vaticano. Asegúrase que este año Su Santidad concederá la Rosa de Oro á la archiduquesa Margarita, sobrina del emperador de Austria.—X

## Conflicto en Fernando Póo

En los centros oficiales no se tiene noticia, ó no se cree prudente facilitarla, respecto á los graves rumores que han circulado sobre disgustos ocurridos entre los indígenas de Fernando Póo y el gobernador de la isla, disgustos que podrían ocasionar la necesidad de enviar á aquellas aguas un crucero y un transporte con tropas de desembarco, por si llegaran á ser necesarias.

Nuestro colega «El Imparcial» reproduce algunas noticias de su corresponsal en Santa Isabel, publicadas hace una semana, y que sin duda pasaron inadvertidas, por dominarlo todo aquellos días la muerte del gran poeta nacional. Son las siguientes:

«A consecuencia de la creación de ciertos impuestos, verdaderamente absurdos si son ciertos nuestros informes, como creemos, entre ellos el de gravar con siete veces su valor el aceite de palma destinado á la exportación, y de la manera molesta de hacerlos efectivos, los indígenas van estando bastante inquietos.

Su agitación creció de punto á causa de un celo exagerado que de repente desarrollaron las autoridades y misioneros por hacer conversos, y que es lo que siempre ha provocado á España los mayores conflictos en sus colonias.

Por último, sucedió que los bubis de San Carlos, indignados de que les cristianicen las niñas, quisieron prender fuego á la misión.

El padre Pinoso, jefe de esta, según creemos, al verse amenazado, acudió en demanda de socorro á las fincas de Romera y Vivour, y los 300 krumanes que en ellas hay, trataron á los bubis como enemigos mortales.

Hubo, según parece, algunos indígenas muertos, y el incendio y saqueo consiguiente á las guerras entre negros.

Como es natural, los ánimos han quedado muy escitados despues de estos sucesos, cosa muy de lamentar, porque hasta ahora, los bubis se habían mostrado muy dóciles.

Ahora es de temer que las autoridades ceden á la tentación de extremar y prolongar sus rigores contra los indígenas, agravando quizá con ello el conflicto, mientras los misioneros protestantes ingleses, que ya han cerrado sus escuelas, no dejarán por su parte de atizar también el fuego de la cizaña.

Esto es lamentable, sigue diciendo «El Imparcial», y pues hay cable con Fernando Póo, no dudamos de que el gobierno, preocupándose como debe con estos sucesos, se apresurará á dictar al gobernador órdenes é instrucciones de prudencia y de buena política, que por el momento pue-

den ser de mas eficaz resultado que cruceros y que tropas de desembarco, sin perjuicio de enviar estos como manifestación de fuerza mas bien que con intento de emplearlos.

## Doña Margarita de Borbon

De un periódico de París:

«Se piensa que la señora duquesa de Madrid ha sucumbido víctima de la ruptura de un aneurisma, pero todavía estamos reducidos á conjeturas por falta de pormenores.

La *Reale tenuta di Viareggio*, en donde ha fallecido la princesa, es una posesión que legó á la señora duquesa de Madrid su abuelo, Carlos II, duque de Parma, que abdicó en 1849, y sobrevivió hasta estos últimos años á su hijo, el duque Carlos III asesinado en Parma en 1854.

La princesa se había instalado en Parma mucho tiempo habia, al paso que el duque de Madrid residía en Venecia. No tenía á su lado mas que á sus últimas hijas, á una dama de honor, á un ex-general carlista, el conde Laemen y á M. de Saint-Victor.

Es sabido que, por parte de su madre, era nieta del duque y de la duquesa de Berry y sobrina del conde de Chambord, quien, despues de la muerte de la duquesa de Parma, nacida en 1864, educó á sus hijos en Frischdorf. Allí la princesa Margarita casó en 1867 con D. Carlos, que tenía un año menos que ella, y que, por parte de su madre, era sobrino de la señora condesa de Chambord. D. Carlos tenía apenas diez y nueve años de edad.

De esta union nacieron: un hijo, D. Jaime, que tiene hoy veintidos años de edad, y cuatro hijas, de las cuales la mayor, doña Blanca, contrajo matrimonio en 1889 con el archiduque de Austria-Toscana, Leopoldo-Salvador.

La señora duquesa de Madrid, que en estado de soltería se llamaba Margarita, princesa de Borbon-Parma, era hermana del duque de Parma, de la gran duquesa de Toscana y del conde de Bardi. Actualmente contaba la edad de cuarenta y seis años.

## Grave conflicto

ENTRE GUATEMALA É INGLATERRA

El telégrafo ha dado noticia de un grave conflicto surgido en Guatemala, donde ha sido atacada y saqueada en parte por la plebe la Legación Inglesa.

La causa parece haber sido la efervescencia que desde hace algún tiempo reina en aquella República contra la Gran Bretaña, por las grandes posesiones, ricas en oro, que esta nación tiene situadas en la frontera entre Guatemala y los caminos británicos de las Honduras inglesas, y que los guatemaltecos consideran como un despojo. A esto hay que añadir la intervención frecuente del ministro inglés en los disturbios interiores de la República, lo cual ha hecho estallar la ira popular.

Según telegrafían á «El Imparcial», cuando mister Audley Gosling, el ministro británico, vió que la Legación iba á ser atacada, armó con rifles, revólvers y sables á toda la gente de que podía disponer, envió avisos de lo que ocurría á las demás Legaciones, y dispuesto á la defensa, se pusieron él y su hijo al frente de un pequeño grupo de servidores.

Al ser atacada la Legación, hubo, pues, combate, pero duró pocos momentos. El populacho, sin hacer caso alguno de la actitud resuelta de los defensores, arrolló á estos sin darles tiempo más que para dis-

parar algunos de ellos sus armas. El hijo del ministro británico, al hacer fuego con su revólver, mató á uno de los amotinados. La plebe se arrojó entonces sobre el joven inglés, y apoderándose de él, lo arrastró, golpeándole sin piedad. Es milagroso como el desdichado se escapó con vida. El hijo del ministro recibió una porción de contusiones; pero ninguna de ellas parece ofrecer verdadera gravedad.

El populacho, al grito de *¡Muera Inglaterra! ¡Fuera los extranjeros!* empezó luego á tirar por las ventanas cuantos muebles hallaba á mano, y en esta tarea le sorprendieron las fuerzas de la milicia nacional, que, por excitación de las Legaciones de España y de los Estados-Unidos, habían sido enviadas para reprimir aquel atropello de los derechos internacionales.

Apenas se apaciguó el tumulto, el ministro inglés dirigió una reclamación enérgica al presidente de la república, exigiendo una reparación inmediata; pero el señor Barrios, temeroso sin duda de que la ira popular se volviese contra él, se negó á dar las satisfacciones pedidas, y entonces el señor Gosling reclamó de las demás Legaciones europeas una acción común.

## Reina destronada

La Agencia Fabra nos ha comunicado el destronamiento de la reina de Hawai, Lidia Kamakacha.

Esta soberana *de color*, era hermana del difunto rey Kalakua, que tanta celebridad adquirió en su visita á la Exposición de París del año 69.

Lidia se había casado con un inglés que desempeñaba á la perfección sus funciones de rey consorte, dominando á los consejeros de la corona y haciendo siempre su voluntad.

Los ministros llegaron á cansarse de la odiosa tutela del extranjero, y se negaron á refrendar un decreto inspirado por aquél en el que se anulaban todas las franquicias concedidas á los extranjeros residentes en las islas.

El pueblo tomó parte en el descontento y en la negativa ministerial, echándose á la calle y lanzando gritos subversivos contra sus monarcas.

Estos huyeron, dejando libre el campo á los revolucionarios.

Los residentes extranjeros de mayor prestigio formaron un comité de salvación pública, encargado de mantener el orden; pero como una parte de los revoltosos no se aquietase, y el comité no dispusiera de fuerzas para reducirlos á la obediencia, el comandante del «Boston», buque de guerra norte-americano, desembarcó 300 marinos para que protegieran las vidas y haciendas de los extranjeros.

El comité de salvación nombró un gobierno provisional, que comenzó por declarar que la reina había sido desposeída de todos sus poderes y preeminencias, y nombró á la mayoría de los ministros anteriores para el desempeño de las carteras que habían estado á su cargo.

La reina se negó con resolución en un principio á firmar el acta de abdicación que la presentó el nuevo gobierno; despues cambió de parecer, y se retiró á una residencia que posee en el interior de una isla.

Todas las tropas del país se han desbandado, porque los militares no quieren apoyar al nuevo gobierno, y se teme que se formen partidas de insurrectos que produzcan graves perturbaciones.

Ahora parece que los hawaenses tratan de anexionarse á la república de los Estados-Unidos.

## Gacetilla

En la noche del miércoles último, la Sociedad «Círculo Menorquín» dió en el Teatro Principal el anunciado baile de máscaras, habiéndose adornado al efecto el local con elegancia y delicadeza.

El vestíbulo ostentaba ricas colgaduras y bellísimas macetas de flores, y el salón estaba adornado con sumo gusto por anchas fajas de gasas de varios colores, colocadas en los antepechos de los palcos formando graciosas ondonadas por medio de lazos que alternaban por sus colores con los de las fajas que sostenían, y veíanse multitud de coronas de mirto y laurel, ondulando á sus lados banderolas con los colores nacionales y los que forman la bandera menorquina.

El palco escénico hallábase convertido en ameno jardín por multitud de macetas con plantas y flores, erguiéndose en el centro una esbelta palmera cuyas oscilantes ramas, lo mismo que las plantas y flores, parecían cubiertas con polvo de oro por el efecto que producían sobre ellas dos poderosos focos de luz eléctrica colocados en el fondo del escenario.

La iluminación fué en verdad espléndida; pues además del alumbrado ordinario se habían colocado, hábilmente distribuidas, gran número de arañas, entre ellas cinco de grandes dimensiones adornadas con sencillez y elegancia que favorecían y armonizaban con el conjunto, produciendo en el salón agradable efecto; y últimamente fulguraba en el exterior del arco sonoro una hermosa estrella formada por treinta y seis lámparas de luz eléctrica, que daban al local mágico y sorprendente aspecto, siendo saludada al encenderse con ruidosos y prolongados aplausos.

La concurrencia que asistió á esta fiesta de Carnaval fué numerosísima abundando el bello sexo, entre el que figuraban bastantes máscaras que vestían con elegancia y buen gusto.

La fiesta, que resultó bella y magnífica, fué del agrado de los concurrentes, reinando desde los primeros momentos la animación propia de esta clase de reuniones, la que continuó hasta las primeras horas de la madrugada, quedando todos muy complacidos del feliz éxito de la misma, y elogiando á la comisión encargada del ornato del local y de la dirección del primer baile de máscaras dado en la presente temporada por el floreciente «Círculo Menorquín» para solaz y recreo de sus numerosos socios y sus respectivas familias.

A las once de la noche de ayer entró en este puerto procedente del de Soller en cuatro horas de navegación, el hermoso Yacht Imperial austriaco «Miramar» á cuyo bordo viaja de riguroso incógnito S. M. I. la Emperatriz Eugenia de Austria. Acompaña á la augusta dama S. A. I. el Archiduque Luis Salvador.

El «Miramar» es un esbelto y ligero buque de vapor á ruedas con aparejo de pailebot de tres palos; mide 82 metros de eslora, 10 de manga y 4'3 de puntal, y desplaza 1,800 toneladas. Sus máquinas desarrollan una fuerza de 2,500 caballos y es su andar de 17 millas por hora; monta dos soberbios cañones de los sistemas más modernos y componen su dotación 167 plazas; vá mandado por el capitán Sr. J. Wachtel Edler van Albenbruch.

Los egregios viajeros han paseado á pié por la población y sus alrededores, regresando despues á bordo.

El «Miramar» ha zarpado á las cinco de

esta tarde con direccion á Barcelona, quedándose en esta ciudad el Archiduque Luis Salvador quien se ha hospedado en el hotel Bustamante hasta mañana que saldrá para Alcedia en el vapor correo.

Ante regular concurrencia tuvo lugar anoche en nuestro «Coliseo» la funcion á beneficio del Tenor Sr. Bogino cantándose con el aplauso de la concurrencia la aplaudida ópera «Cavalleria Rusticana» y el tercer acto del «Barbero de Sevilla».

En uno de los intermedios el beneficiado cantó con sumo sentimiento y delicadeza acompañado al piano por el Mtro. señor Bellissimo, la sentida romanza de la Africana «Oh Paradiso», que le valió nutridos aplausos.

En la parroquial iglesia de Nuestra Señora del Cármen se ha verificado en la mañana de hoy el enlace de nuestro apreciable amigo el inteligente cajista de la imprenta de este periódico D. José Massa y Ponseti, con la virtuosa y simpática señorita D.ª Maria Coll y Janer.

Deseamos á los nuevos esposos todo género de felicidades.

El martes próximo tendrá lugar en nuestro Teatro Principal la funcion á beneficio del afamado maestro y Director de Orquesta Sr. Domenico Bellissimo poniéndose en escena la ópera «Cavalleria Rusticana» terminada su representacion el Sr. Seguí, acompañado al piano por el Sr. Bellissimo, tocará al violin la bonita romanza titulada «A une fleur» de Papini.

Seguidamente la orquesta ejecutará, bajo la direccion del beneficiado, la «Ouverture del Carriolano» de Beethoven.

En obsequio al Sr. Bellissimo, la triple Signa Avoledo cantará al piano acompañada por el referido señor, la melodía «Mi bien...» música del beneficiado escrita expresamente para esta ocasion.

Finalizando la funcion con el acto tercero de la celebrada ópera «Gioconda».

Dadas las generales simpatías de que disfruta entre nosotros el Sr. Bellissimo conquistadas así por su inteligencia y laboriosidad, como por sus bellas dotes personales, es de esperar que la indicada funcion se vea concurrirísima rindiendo con ello el público mahonés un tributo mas de afecto y consideracion al inteligente músico.

Segun las predicaciones del Sr. Noherlesoom, las depresiones oceánicas que en los actuales dias producen notables perturbaciones en el Norte y Noroeste de Europa, donde se agitan temporales con nieves y bajas temperaturas solo afectarán á nuestro Continente de un modo secundario durante la primera mitad de la presente quincena; pero los dos centros de depresion que procedentes del N. actuarán en él mas tarde, extenderán su accion á las regiones septentrionales con lluvias, nieves y temporal en el Cantábrico.

El dia cinco, uno de los nucleos tempestuosos que estará situado hácia los Alpes, contribuirá á que continúe el mal tiempo en las comarcas del norte de la Peninsula extendiendo su influencia en el Mediterráneo, donde el temporal seguirá con intensidad variable por algunos dias.

Desde el dia ocho mejorará el buen tiempo en nuestras latitudes, para volver á un período borrascoso del once al doce, dominando bajas temperaturas. La máxima intensidad de este cambio atmosférico en nuestra Peninsula, será el martes dia catorce en que las borrascas que en los dias anteriores habrán ejercido su accion

en el N. pasando por los golfos de Leon y de Gascoña se dirigirán al Mediterráneo donde estará el centro de su accion con temporal, lluvias y nieves, dominando los vientos NO. y NE.

Relacion de la carga embarcada en el vapor correo «Puerto Mahon»:

9 cajas calzado; 2 id. y un fardo tegidos punto algodón; 1 bulto calzado aparado; 75 fardos; 8 bultos desperdicios hilo; una caja con un cilindro y una id. con moldes de madera de la «Industrial Mahonesa»; 1 caja tirantillo; 1 caja tegidos algodón; 6 id. queso; pipería vacia y otros efectos.

Noticias marítimas

VAPORES TRASATLÁNTICOS

El «Habana» llegó al puerto de su mismo nombre el 28 procedente de Veracruz. El «Isla de Mindanao» llegó á Barcelona el 30 procedente de Valencia. El «España» llegó á la Habana el 29 procedente de Santiago de Cuba. El «Isla de Panay» salió de Aden el 30 para Suez. El «Buenos Aires» llegó á Barcelona el 30 procedente de Cádiz. El «Ciudad de Santander» llegó á Barcelona el 30 procedente de Cádiz. El «Antonio López» salió de Cádiz el 30 para Las Palmas. El «Montevideo» salió de la Habana el 30 para Cádiz. El «Méjico» salió de New-York el 30 para la Habana. El vapor «Gran Antilla» llegó á Puerto Rico el dia 30 del actual.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Table with exchange rates for Banco de Mahon, listing items like 4 por ciento Interior, 4 por ciento Exterior, Billetes Hip. de Cuba 1886, etc.

Empeños del Casino Mercantil

Table with interest rates for Empeños del Casino Mercantil, listing Interior and Exterior rates.

Cambio Mahón

Table with exchange rates for Cambio Mahón, listing rates for Barcelona, Cuba, and Colonias.

Madrid 1 m.

Table with exchange rates for Madrid, listing rates for Interior, Exterior, and Renta francesa.

Oficial

Table with official exchange rates, listing rates for Interior, Exterior, and Acciones Banco de España.

Calendario

Luna llena el 2. Cuarto meng. el 9. Sale el sol y h. 5. Pónese 5 h. 24.

4

35 SABADO 330

1794.—La Convencion francesa decreta la abolicion de la esclavitud. S. José de Leonisa confesor y S. Andrés Corsino, obispo y confesor. Santo de mañana.—Sta. Agueda virgen y mártir y Sta. Calamanda virgen.

Cultos

Mañana, Dominica de Sexagésima, primer domingo de Febrero; en Sta. Maria á las 7 Misa y Comunión general para las Hijas de Maria Inmaculada y Cofrades de Ntra. Sra. del Rosario y en sufragio de los consocios difuntos, después se verificará la solemne y mensual visita á la Purísima Virgen: á las 9 y media Tercia cantada, luego se verificará la procesion de la Bula de la Santa Cruzada visitando la iglesia de las Concepcionistas, enseguida se dirá la Misa mayor, predicando sobre las gracias é indulgencias de la Santa Bula D. Jaime Tutó Pbro. después la Misa última. Por la tarde Vísperas, Completas, Procesion con el rezo de las tres partes del Sto. Rosario en sufragio de los Cofrades difuntos y al fin reparticion de las cédulas de Santo y Anima.

Ntra. Sra. del Cármen, á las 10 la Misa mayor, y por la tarde Vísperas y Santísimo Rosario.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana á Ntra. Sra. de la Esperanza en S. Frnacisco.

S. Francisco de Asis, á las 10 la Misa mayor, á las 12 la de la Tropa; por la tarde Vísperas y Rosario.

Jubileo Circular de las Cuarenta Horas, continúa en la iglesia de la Concepcion, ayuda parroquia, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 5 hasta las 6 y media, Rosario, Visita, Trisagio y canto del Santo Dios.

En la iglesia de Sta. Eulalia, por la tarde se dará principio al piadoso y solemne Novenario en honor y preparacion á la fiesta de la Santa Titular.

En la de S. José, durante la Misa de las 8 y media se dará principio á la piadosa práctica de los siete Domingos dedicados al Patriarca S. José, antes de su festividad.

Observaciones Meteorológicas de hoy

Table with meteorological observations, listing Baróm. á 0º, Termóm. seco, Humedad relativa, etc.

Movimiento del Puerto

Entrados el 4 De Soller vapor yack austriaco Miramar su comandante Mr. Wachtel Edler van Abenbrunck con 167 trip. y 2 pasag. Despachados el 4 Para Barcelona vapor Puerto-Mahon cap D. Francisco Cardona con 23 tripulantes efectos y la correspondencia.

Matadero

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes: Dia 30 y 31.—1 buey, 205 kilos, estancia Binidalf; 1 ternero, 116, noria de Olives; 1 ternera, 70, de Palma, y 1 cordero, 16, Alcalduset; además 16 cerdos, 1322. Dia 1.º.—1 buey, 150 kilos, Sebastian Olives; 1 id., 234, Magin Camps; 1 ternero, 116, Trepucó de Antonio; 1 vaca, 201, Turrauba nou; 2 corderos, 31, de id.; 1 id., 14, Alcalduset; 3 cabras, 20, Albufera de Fornells, y 2 id., 24, Turrauba nou; además 9 cerdos, 405. Dia 2.—1 cordero, 36 kilos, Metchani Patit, y 1 cabra, 5, Albufera de Fornells; además 3 cerdos, 201. Dia 3.—1 buey, 206 kilos, Son Pons (San Cristóbal); 1 id., 188, Magin Camps (San Cristóbal); 1 vaca, 189, noria de don

Francisco Andreo; 1 id., 147, estancia So Muntañeta; 1 ternero, 128, Turelló Ses Llurensa; 3 corderos, 67, dos de Sta. Rita (San Luis) y uno de Turnaltí de Gofalons; 3 cabras, 22, dos de Magin Camps (San Cristóbal) y una de Palma; además 6 cerdos, 392.

Sociedades recreativas

CIRCO COLON

Gran funcion para el domingo 5 Febrero Estreno en esta ciudad de la zarzuela de gran espectáculo en tres actos y cinco cuadros LA BRUJA la cual se presentará con toda propiedad, con decorado pintado por el Sr. Riudavets y en la que toma parte toda la compañía, coros de hombres y de señoras, banda de guitarras y bandurrias, cornetas, luz Drumont, etc. etc. A causa de los grandes gastos de esta zarzuela, la empresa se vé obligada á aumentar los precios de entrada aunque muy poco y para esta gran funcion registrarán los siguientes:

Suscripcion platea, 1'25 ptas.—Id. delantera, 1'50.—Id. galería 1.ª fila, 2'00.—Id. galería 2.ª fila, 1'50.—Entrada general, 0'60.—Media entrada, 0'30. A las ocho y media en punto.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad) Madrid 3.—7'20 n.

La Reina Regente ha salido hoy á pascó.

Se ha agravado la enfermedad de la duquesa de Montpensier, habiéndose pasado aviso á sus hijos.

Ha comenzado á funcionar la comision encargada de reformar el impuesto de consumos, y tratar de la cuestion de los vinos.

Dicha comision está presidida por el Sr. Bayo.

Madrid 3.—10'20 n.

El parte que publicará mañana la Gaceta respecto de la salud del Rey dice: que S. M. ha pasado bien y sin fiebre el dia de hoy.

Mañana firmaráse el decreto de convocataria de Cortes.

Madrid 3.—10'40 n.

El Consejo de ministros celebrado hoy se ha ocupado principalmente de las cuestiones electorales y de algunos decretos de Ultramar, con preferencia de las reclamaciones sobre recogida de billetes de guerra en Cuba, acordándose no interrumpir ni prorrogar el término señalado para dicha operacion, y se han despachado varios expedientes, entre ellos uno referente á las defensas submarinas.

Madrid 3.—8'15 n.

Londres.—Se repiten los terremotos en Zante: ténese que los volcanes se pongan en erupcion y terminen la obra destructora iniciada por aquellos.

Las ruinas causadas por dichos terremotos son espantosas: los cadáveres confundidos entre los escombros han entrado ya en putrefaccion, por no haber sido posible darles sepultura.

TEATRO

Funcion para el Domingo 5 Febrero

LA GIOCONDA

Entrada general 50 cénts. de peseta. Media entrada 30 cénts. de peseta. A las 8 en punto.

## TEATRO

## FUNCION EXTRAORDINARIA

A BENEFICIO DE LOS

ESTABLECIMIENTOS MUNICIPALES DE

## BENEFICENCIA

para el lunes 6 Febrero 1893

EN LA QUE

se estrenará el alumbrado eléctrico

## PROGRAMA

1.º La ópera en 4 actos

## GIOCONDA

2.º En el segundo entreacto la orquesta ejecutará el Intermezzo de la ópera Cavalleria Rusticana del maestro Mascagni.

## —PRECIOS—

	Pesetas.
Palcos primer piso.	10'00
Palcos de platea.	7'00
Palcos segundo piso.	5'00
Palcos tercer piso.	2'50
Butacas.	1'00
Sillas.	0'50
Entradas.	0'50
Medias.	0'30

Se empezará á las 8 en punto.

A los Sres. abonados se les reservarán sus localidades hasta la noche del día 4.

## Administración de Loterías de

1.ª clase n.º 2 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 13 de Febrero.

Ha de constar de 18 mil billetes al precio de 100 pesetas el billete, divididos en décimos á 10 pesetas distribuyéndose 938 premios importantes 1.260.000 pesetas de la manera siguiente:

	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	30.000
17 de	4.000
812 de	800
	649.600

99 aprox. de 600 ptas. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el premio de 250000 pts. 59.400

2 aprox. de 4.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor 8.000

2 id de 3.000 ptas. para los números anterior y posterior al del premio segundo 6.000

2 id. de 2.000 para el premio tercero 4.000

938 1.260.000

Mahon 31 de Enero de 1892.-El Administrador, Diego de la Torre.

## Subasta

El Domingo 19 del corriente á las once de la mañana tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la venta en licitación verbal de la casa número 53 de la calle de Gracia de esta ciudad, con sujeción á las condiciones y títulos de propiedad que obran en poder de dicho Notario.

## Nodriza

Una que desearía amamantar en su propia casa. Vive en Alayor calle de S. Nicolas n.º 35.

## SIN COMPETENCIA

BARATURA SIN IGUAL

## BARTOLOMÉ PONS PONS

Zapatería «La Aurora»

PRIETO Y CAULES 7

	Pesetas
Botines caballero, par	5'50
Botines señora, id.	5'25
Botines pala charol, id.	5'75
Zapatos señora pala charol, id.	4'75
Zapatos señora piel, id.	3'75
Napoleones niño, id.	3'00
Zapatitos niño, id.	1'00
Polacas señora, id.	7'50
Polacas con pala charol señora, id.	7'50
Polacas niña con pala charol, id.	4'00
Polacas niña blancas, id.	4'00
Zapatos señora blancos, id.	3'75
Zapatos señora negros, id.	3'75

En su confeccion se emplean materiales de primera.

## PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte ó incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas Pastillas Pectorales.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares, provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal curado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACION DEL ASMA Ó SOFOCACION DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la Tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calma al instante con los Papeles Azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPOSITO GENERAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

## LA CATALANA

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD.)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1.913.542.627 pesetas

La Compañia ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3 MAHON

## HERNIAS (TRENCAIS)

Detencion, alivio y curacion radical de las hernias (trencais) se obtiene por medio del braguero mecánico regulador acompañado del parche inventado por el especialista Sr. PALAU; recomendado por todas las eminencias médicas y premiado en la Exposición de Barcelona, con Real privilegio.

Calle Ancha, 12 y 14, al lado de la iglesia de la Merced, BARCELONA.

Consultorio Ortopédico de 8 á 1 y de 3 á 8.

## SOCIEDAD FILANTRÓPICA «EL RECREO»

Esta sociedad convoca á sus afiliados á la Junta General ordinaria, que tendrá lugar el domingo cinco del actual, en las Casas Consistoriales de esta ciudad, para rendir cuentas del finido Enero, y para la votacion de admision de dos aspirantes á sócios que hay presentados.

Mahon 2 de Febrero 1893.—El Director, Juan Serra.

## CÁPSULAS DE Quinina de Pelletier ó de las 3 Marcas

ADOPTADA por todos los médicos, en razón de su eficacia, contra Jaquecas, Neuralgias, Fiebres intermitentes y palúdicas, Gota, Reumatismo, Lumbago, fatiga corporal, falta de energía. Soberanas para detener el estado febril de un resfriado ó una enfermedad en su principio. Una cápsula representa una copa de Quina.

Más solubles, más fáciles de tomar que las píldoras y grageas, han resuelto el problema de la Quinina barata. Frascos de 10, 20, 100 cápsulas.

En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.

## PICADERO

Se ha establecido uno en la calle de Sta. Escolástica (Vilanova) á cargo de don Cristóbal Pons Mascaró, recién llegado de Valencia, en cuyo picadero ha trabajado largo tiempo bajo la direccion del distinguido profesor D. Emilio Ferrandis Castells.

Los aficionados de uno y otro sexo que deseen favorecer el nuevo centro de equitación, encontrarán buena escuela y esmerado servicio, á la par que útil recreo.

Para informes calle del Sol 19.—(Herre-ria de Garriga).



## LA PALMA

CONFITERIA DE LA REAL CASA

En dicho establecimiento se ha recibido el fresco y superior

QUESO GRUYERE

como tambien el rico Atun en escabeche. Aceite y Tomate. Sardinas de Nsntes y toda clase de Conservas.

ALMENDRA preparada para rellenos de «Crespells» á 75 céntis. de peseta la libra y Conservas de varias clases de frutas á 50 y 75 céntimos.

13 HANNOVER 13

## SAVIA PECTORAL

EL Jarabe de Savia de Pino marítimo de Lagasse, popular hace 30 años, es el solo preparado con la verdadera Savia de Pino obtenida por inyección de los troncos; cura resfriados, tos, gripe, catarros, bronquitis, dolores de garganta, ronqueras.

En PARIS, 8, rue Vivienne, y todas las Farmacias.

## Almoneda

Por ausentarse sus dueños, la habrá de varios muebles en buen estado, en la calle de S. Fernando núm. 28, solo por diez días.

Hojas de servicio  
Certificados de origen  
Libretas de alquiler  
Fes de vida  
Listas de embarque

En la imprenta de «El Bien Público»

## OFICIALES ZAPATEROS

Se necesitan algunos que sepan trabajar calzado de primera, para hombre. Las hechuras se pagan de 10 á 14 reales vellon par, segun clase. Informarán en esta imprenta.

Imp. de M. Perpek.—Bastion, 39